
 

 

St. Joseph Hebenshausen         2017 

Weihnachtspfarrbrief  

Zum gºttlichen Erlºser Witzenhausen  

der Katholischen Pfarrgemeinden  
 

Weihnachtskrippe in der St.-Joseph-Kirche in Hebenshausen 

ĂVerherrlicht ist Gott in der Hºhe 
und 

auf Erde Friede bei den Menschen seiner Gnade.ñ 



 

2 

Weihnachtspfarrbrief 

Impressum: 
Herausgeber: Katholische Kirchengemeinde Witzenhausen 
Verantwortlich: Pfarrer Hans-J¿rgen Wenner, Walburger Str. 40, 37213 Witzenhausen 
Telefon: 05542/93690   Mail: HJW.ROSE@web.de 
Redaktionsteam: Ellen Markus, Sylvia M¿ller, Justyna Beer, Kerstin Kressner,  
                            Lothar Schlºsinger, Pfarrer Hans-J¿rgen Wenner 
www.katholische-kirche-witzenhausen.de  www.katholische-kirche-hebenshausen.de  

¥ffnungszeiten des Pfarrb¿ros: Dienstag - Freitag, 08.30 - 12.30 Uhr  
mail: pfarrbuero@katholische-kirche-witzenhausen.de 

Das Pfarrb¿ro ist geschlossen vom 23.12.2017 bis einschl. 01.01.2017.  
Am 02.01.2018 sind wir wieder f¿r Sie da. 

Inhalt:    Seite 

 

Geistliches Wort   03-05 

KAB-Berichte   06-11 

Oekum. Kinderhaus  12/13 

Seniorengruppe   14 

Minis Herbstfreizeit  15-17 

Pfarrfest 2017   18/19 

Erstkommunion 2017  20/21 

Erstkommunion 2018  21 

Kirchgeld 2017   22 

Kollekten¿bersicht   23 

Taufe / Trauung / Tod  24/25 

Gottesdienste WIZ/HEB  26/27 

¥kum. Bibelwoche 2018  27 
Sternsinger 2018   28 
Lourdes 2018   29 

HEBENSHAUSEN: 

Rom Pilgerreise   30-32 

Seniorennachmittag   
Im Pastoralverbund 2017  33/34 

Weltgebetstag 2018  34/35 



 

3 
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Ein Kind ist f¿r die Welt zur sichtbaren Liebe geworden 

EINE BEWEGENDE BOTSCHAFT, DIE MIT FREUDE ERF¦LLT 

Es ist immer wieder bewegend, diese Botschaft der Heiligen Nacht 
zu hºren und sich von ihr anr¿hren zu lassen mit all dem, was sie beinhaltet. 

Der Engel, der zunªchst den Hirten auf den Fluren von Betlehem die-
se faszinierende und ergreifende Botschaft bringt, leitet sie ein, indem er 
ihnen zuruft, sie sollten sich nicht f¿rchten, denn er verk¿nde ihnen eine gro-
Çe Freude, die allen Menschen gelte und die allen Menschen kundgetan und 
zuteil werden solle.  

Es ist eine ganz neue Nachricht, die nicht einfach nur zur Kenntnis 
gegeben wird, sondern es ist eine Botschaft, die tief in ihre Herzen dringen 
und sie mit einer Freude erf¿llen soll, die ihr Leben verªndern und von nun 
an prªgen wird. Wer eine Botschaft mit dem Hinweis bekannt macht, dass 
sie eine Freudenbotschaft ist, dem hºrt man schon etwas genauer zu und der 
Kopf und das Herz sind in besonderer Weise offen daf¿r. 

Diese Botschaft des Engels ist dann aber auch eine wirklich besonde-
re Meldung, wie sie weder die Hirten noch die Menschen bisher gehºrt hat-
ten. Genau diese Botschaft, die vor ¿ber zweitausend Jahren in einem klei-
nen und unbedeutenden Winkel der Erde aufgetaucht ist, hat die Weltge-
schichte nachhaltig bis heute verªndert und geprªgt. Die Weihnachtsbot-
schaft gilt uns in dieser Nacht und in diesen weihnachtlichen Tagen und sie 
gilt uns ein Leben lang, sie gilt der ganzen Menschheitsfamilie bis zum Ende 
der Weltgeschichte: 

ĂHeute ist euch in der Stadt Davids der Retter geboren; es ist der 
Messias, der Herr. Und das soll euch als Zeichen dienen: Ihr werdet ein Kind 
finden, das, in Windeln gewickelt, in einer Krippe liegt." 

Der Anblick eines neugeborenen Kindes ber¿hrt immer das mensch-
liche Herz und lªsst staunen, regt unsere Gef¿hle an und ruft freudige Emp-
findungen in uns wach. Jetzt aber ist endlich das wirklich geworden, worauf 
Israel ¿ber Jahrhunderte hindurch so sehns¿chtig gewartet hat; endlich wur-
de das wahr, was die Propheten ¿ber Jahrhunderte hindurch ihrem Volk vo-
rausgesagt haben; endlich ist Gott dem Flehen und den Bitten seines Volkes 
nachgekommen.  

Die Menschen damals haben aber nicht mit einem solchen Wunder 
gerechnet, dass Gott selber auf die Erde herabsteigt, dass Gott selber Mensch 
wird. Niemand hat damit gerechnet, dass Gott in der Armut und Hilflosigkeit 
eines Kindes die Welt betritt, und kein Mensch hat wohl daran geglaubt, dass 
Gott sich mit unserer schwachen und s¿ndigen Natur auf eine Ebene stellt. 

Geistliches Wort 
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Hat man doch eher an einen machtvollen Kºnig, einen Weltherrscher, an ei-
nen Triumphator und Kaiser gedacht als an ein armes, heimatloses Kind, das 
sich bald auf der Flucht befinden wird.  

Mit der Geburt Jesu hat Gott das menschliche Denken auf den Kopf 
gestellt und eine Wirklichkeit geschaffen, die der Welt eine neue Dimension 
geben soll, die andere Vorzeichen hat als die der gewohnten Welt. Deswegen 
begegnet uns Gott in den Armen und Schwachen, in denen, die ganz unten 
sind, in denen, die keine Lobby haben. Gott hat auf seine Weise der Welt 
noch einmal seine GrºÇe und Liebe gezeigt.  

Diese Botschaft von Weihnachten ist die grºÇte Freuden- und Liebes-
botschaft seit Bestehen der Welt. Gott hat mit seiner Menschwerdung der 
Welt und den Menschen ein unwiderrufliches Zeichen gesetzt, dass er bei 
uns ist, dass er das Leben mit uns teilt, dass er durch alle Phasen des 
menschlichen Lebens mit uns geht, von der Geburt bis in den Tod.  

Mit seiner Menschwerdung hat uns Gott ein f¿r alle Mal zugesichert, 
dass er ein Herz f¿r uns hat und seine Arme weit offen stehen f¿r uns, so wie 
ein neugeborenes Kind seine Arme ºffnet und uns entgegenstreckt, um damit 
zu sagen: Nehmt mich an, nehmt mich auf in euer Leben. Denn auf die Frage 
ĂJesus, was hat dich so klein gemacht?" antwortet der heilige Bernhard von 
Clairvaux: ĂDie Liebe!"  

Das ist die groÇe Freude, das ist diese frohe, diese befreiende, diese 
erlºsende und rettende Botschaft von Weihnachten, das ist die Kernbot-
schaft, die von Betlehem aus der Welt gek¿ndet wird: Gott liebt uns gren-
zenlos und ¿ber alles! 

EINE KERNBOTSCHAFT MENSCHLICHEN LEBENS 

Wir Menschen brauchen f¿r unser Leben eine solche Kernbotschaft, 
denn viele Botschaften, die uns erreichen, sind doch alles andere als froh und 
befreiend: die vielen Kriege in der Welt, der immer nªher kommende und 
unberechenbare Terror und die Gefahr durch islamistische Terroristen, das 
wankende Weltwirtschaftssystem, der Abbau von Arbeitsplªtzen, die stei-
genden Kriminalitªtszahlen, die ungebremste Flucht von Menschen aus ihrer 
Heimat, zerbrechende Beziehungen, Lug und Betrug im GroÇen wie im Klei-
nen, die Benachteiligung und Ausbeutung von Armen und Schwachen, die 
Verseuchung der Erde, die Klimakatastrophe, der Stress und die Hektik im 
Berufsleben und so vieles mehr.  

Gegen solche Botschaften brauchen wir Menschen heute mehr denn 
je eine Kernbotschaft, die uns ja sagen lªsst zu unserem Menschsein und zu 
unserem Leben. Weihnachten ist die Kernbotschaft Gottes an uns Menschen.  

Weihnachtspfarrbrief 
Geistliches Wort 
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Diese Kernbotschaft ist die Liebe, denn im innersten Kern seines We-
sens ist Gott Liebe. Das Innerste Gottes ist Liebe und diese Liebe hat uns 
Gott in seinem Sohn Jesus Christus geschenkt. Ohne den Sohn, ohne die Lie-
be, die uns Gott in dieser Heiligen Nacht geschenkt hat, wªre die Welt am 
Ende. Nur durch diese Kernbotschaft der Liebe existiert die Welt weiter. Das 
ist die groÇe Freude von Weihnachten, die der Engel verk¿ndet hat: Ein 
Kind ist f¿r die ganze Welt zur sichtbaren Liebe geworden! 

Wer diese groÇe weihnachtliche Freude f¿r sich erfahren will, der 
muss dem Stern folgen und an die Krippe gehen und sich davon ¿berzeugen, 
dass diese Freude ein Gesicht und einen Namen hat. Wer diese groÇe weih-
nachtliche Freude f¿r sich erfahren will, der muss dem Kind in der Krippe 
und dem Engel Glauben schenken, dass sich Gott mit uns Menschen einge-
lassen hat. 

Wer diese groÇe weihnachtliche Freude f¿r sich erfahren will, der 
muss vor diesem Kind niederknien und es anbeten. Wer diese groÇe weih-
nachtliche Freude f¿r sich erfahren hat, der muss unters Volk gehen und da-
von erzªhlen. Denn nur diese weihnachtliche Botschaft von Gottes Liebe 
und G¿te bringt den wahren Frieden in unsere Herzen und in diese friedlose 
Welt. 

Ich w¿nsche Ihnen und ihren Familienangehºrigen viele Geschenke, 
aber besonders die Freude von Gott persºnlich, der uns ganz nahe sein will 
im Kind von Bethlehem 

Eine gnadenreiche Adventszeit und ein 
frohes und gesegnetes Weihnachtsfest 
sowie Gottes Segen f¿r 2018! 

Ihr  
Pfarrer Hans-J¿rgen Wenner 

Geistliches Wort 
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Besichtigung einer Getreideanlage 

Am 24.06.2017 konnte der Vorsitzende der Katholischen Arbeit-
nehmerbewegung (KAB) Witzenhausen, Marcus M¿ller, eine 
stattliche Anzahl von Besuchern - auch aus Hebenshausen - auf 
dem Gelªnde der Familie Breun bei Neu-Eichenberg begr¿Çen. 

Auf dem Programm stand das Kennenlernen eines landwirtschaftlichen 
GroÇbetriebes, auf dem seit Jahrzehnten Getreideanbau betrieben wird.  

Wie Michaela und Christina Breun berichteten, gehºrt zur ĂPhilosophieñ ih-
res Betriebes nicht nur der Blick auf die Ertrªge, sondern auch der auf die 
Anspr¿che des Umweltschutzes, die in der heutigen Zeit an einen landwirt-
schaftlichen Betrieb gestellt werden. ĂD¿ngeï und PflanzenschutzmaÇnah-
menñ sollten daher mºglichst umweltfreundlich getroffen werden.  

Mit Nachdruck betonten die beiden Referentinnen die nachhaltige Wirt-
schaftsweise mit Ăkonservierender (pflugloser) Bodenbearbeitungñ, wie sie 
seit vielen Jahren auf der Domªne praktiziert wird. Sie komme Kleinstlebe-
wesen und Mikroorganismen zugute und n¿tze schlieÇlich Fauna und Flora 
insgesamt. 

Auf groÇes Interesse stieÇ die 
Technik der Einlagerungsablªu-
fe, die der Gesunderhaltung der 
Ernteprodukte dient. 

Ausgesprochen unterhaltsam 
fanden die Besucher ein Quiz, 
bei dem Getreidearten benannt 
und Getreidekºrner richtig zu-
geordnet werden mussten.  

Am spªten Nachmittag fand bei 
Kaffee und Kuchen eine infor-
mative und interessante Besich-
tigung mit Dank und Anerken-
nung an die beiden Referentinnen ihren Abschluss.  

Auch dieser Besuch auf dem BreunËschen Hof ist in Anlehnung an die En-
zyklika ĂLaudato Siñ zu sehen: verantwortlicher Umgang mit der Schºpfung. 
Mit dieser Enzyklika hat sich die KAB intensiv beschªftigt. 

Heinrich Freienstein 
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KAB - Harzfahrt 
Am Morgen des 16. September war f¿r 8 Uhr die Abfahrt ab der 
Erlºserkirche geplant. Da wir alle p¿nktlich waren, klappte das 
auch hervorragend. 

Mit dem Glockenschlag fuhren wir mit unserem tschechischen Bus und Bus-
fahrer Jiri (Georg) Richtung Harz. 

An der BundesstraÇe 80, im schºnen Hohengandern, stand ein nett aussehen-
des Ehepaar. Wir dachten uns, die kennen wir, die nehmen wir mit! War na-
t¿rlich so geplant, genauso wie die zwei zusªtzlichen Fahrgªste, die wir an 
der Raststªtte Eichsfeld S¿d aufgeladen haben. 

Auf der Fahrt ¿ber die A38 genossen wir das schºne Wetter und sangen un-
ter Anleitung von Eva-Maria Leiber ein paar Lieder zur Einstimmung. 

Am Schaubergwerk B¿chenberg angekommen, hatten wir einen kleinen, 
aber feinen FuÇweg vom Parkplatz durch den Wald zum Eingang des Stol-
lens. Zu allererst mussten wir uns passende Helme aussuchen und Ăfuhren" 
danach in den Berg ein. ĂFahren" ist dabei leider nur ein Begriff aus dem 
Bergbau, denn egal ob zu FuÇ oder mit der Bahn, es wird immer Ăgefahren". 

Die F¿hrung durch den Berg, nat¿rlich tief unten, war eine interessante Er-
fahrung. Es ist schon erstaunlich 
und auch erschreckend, mit welchen 
Arbeitsmitteln und unter welchen 
Bedingungen fr¿her im Bergbau ge-
arbeitet wurde. Der Rundweg von 
ca. 75 Minuten bietet in Verbindung 
mit der lustigen und bildenden Prª-
sentation f¿r jeden etwas. Gegen 
Ende des Rundganges, nat¿rlich in 
der dunkelsten Ecke, schaltet der 
F¿hrer das Licht aus, bedankt sich, 
fragt ob man sich den Weg gemerkt 
habe und verabschiedet sich. Das 

scheint ¿brigens im ĂUntertage-Metier" ein beliebter Gag zu sein! 

Nach erfolgreicher Ausfahrt haben wir uns, im Sonnenschein, wieder zur¿ck 
zum Bus begeben, um uns f¿r die geplante Jausen-Brotzeit einen schºnen 
Platz zu suchen. Leider mussten wir feststellen, dass im Harz gerade viele 
StraÇen erneuert werden. So schafften wir es leider nicht, wie geplant, zur   
Burgruine Regenstein, doch auf dem Parkplatz der Rastanlage Regenstein-
blick an der B6 war es auch sehr schºn. 



 

Gestªrkt und vom schºnen Wetter verwºhnt, fuhren wir weiter nach Quedlin-
burg. Dort wurden wir schon von unserem Stadtf¿hrer erwartet und freund-
lich begr¿Çt. Historisches und Modernes vom Weltkulturerbe bis zum Dreh-

ort f¿r ARD-Vorabend-serien war f¿r 
alle etwas dabei. F¿r einige gab es zu 
viel (FuÇ-Weg), doch fanden wir diese 
auf dem R¿ckweg am StraÇenrand in 
diversen Caf®s wieder. 

 

Hªtten wir mehr Zeit gehabt, wªre 
noch so viel mehr zu sehen und zu er-
leben gewesen. Jedoch 1,5 Stunden im 
langsamen Schritt durch die Gassen, 
Plªtze und Hºfe waren dann auch ge-
nug. Und auÇerdem hatten wir einen 

strammen Zeitplan einzuhalten. 

 

Von Quedlinburg ging es nun direkt zum Hotelbezug in Halberstadt, mit kur-
zer Pause zum ĂFrischmachenñ! F¿r den Gottesdienst hatten wir die St.-
Andreas-Kirche auserkoren, das war aber nicht ganz so einfach. Da war nªm-
lich alles zu! Doch dank einiger unerm¿dlicher und unerschrockener KAB'ler 
fanden wir endlich noch in der Kapelle an der R¿ckseite der Kirche die Ge-
meinde! Anna sei Dank! Im Anschluss an den wunderschºnen Gottesdienst 
machten wir uns per pedes auf die Suche nach dem R¿ckweg zum Hotel, dort 
sollte es nªmlich Abendessen geben. Vorbei am Dom und durch die ruhige 
Innenstadt trotteten wir zur¿ck und wurden von dem einen oder anderen Ein-
heimischen des Weges gewiesen. 

 

Im Hotel, bzw. dem Restaurant ĂCasablanca" wurde f¿r uns ein ĂHarzer B¿-
fett" hergerichtet, lecker aber gewºhnungsbed¿rftig, mit all dem Belag f¿r 
Brot - jedoch ohne Brot! Nach einem schºnen gemeinsamen Gesang vor dem 
Essen gab es Braten mit Kartoffeln, SoÇe und Gem¿se, allerlei Wurst, Kªse 
und andere Leckereien, aber tatsªchlich kein Brot! 

 

Im Harz ist eben alles anders! 

Nach der frºhlichen Abendrunde und einige Getrªnke spªter bestand die 
Mºglichkeit den Abend bei Bowling (oder auch ohne) in gem¿tlicher Runde 

Weihnachtspfarrbrief 
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ausklingen zu lassen. Mit etlichen Mitspielern im Alter von 8 bis ¿ber 80 
Jahren wurde es eine schºne Runde. 

 

Am Sonntag, nach dem gemeinsamen Fr¿hst¿ck im Hotel, wurden die Zim-
mer gerªumt und wir machten uns fertig f¿r die Abfahrt zum nªchsten High-
light. Die Besichtigung der Burg Falkenstein stand auf dem Programm! 

 

Der stramme Zeitplan, und die Mºglich-
keit Krªfte zu sparen, bewog einige in 
unserer kleinen Reisegruppe, die am An-
fang des FuÇweges abfahrende Bimmel-
bahn zu besteigen. Da die Bahn sich et-
was Zeit bis zur Abfahrt lieÇ, kamen wir 
tatsªchlich zur gleichen Zeit oben an. An 
der Burg suchten wir unseren Burgf¿hrer 
und begannen mit einer am¿santen und 
interessanten Besichtigung. Zeitlich pass-

te die F¿hrung sehr gut zu einer anstehenden Vorf¿hrung der Greifvºgel aus 
der hauseigenen Falknerei. Bei der Vorf¿hrung konnten wir einige schºne, 
aber auch freche Vºgel bestaunen und in Aktion erleben. Im Anschluss an 
Greifvogel-Show und F¿hrung machten wir uns auf den R¿ckweg zum Bus, 
wieder zu FuÇ und mit der Bimmelbahn! Zur Ankunft der letzten FuÇgªnger, 
die Bahn war dann auf dem R¿ckweg doch schneller, war auch der Tisch f¿r 
eine Jause gedeckt und wir konnten die gute Verpflegung genieÇen. 

 

Bei noch schºnem Wetter, aber mit dem ersten Donnergrollen, f¿hrte uns 
unser weiterer Weg aus dem Harz hinaus in das Kyffhªuser Land. Am gro-
Çen Denkmal auf dem Kyffhªuser Gebirge, erwartete uns... nein, warteten 
wir auf unsere F¿hrerin zu einer weiteren Besichtigungsrunde. Etwas abge-
hetzt, aber gut gelaunt traf diese dann bei uns ein und wir konnten erst ein-
mal gut organisierte Improvisation erleben. Dank des Einsatzes der netten 
Dame, durfte unser Bus sogar bis an das Denkmal heran fahren. 

 

Die Geschichte um Barbarossa und ¿ber das Denkmal war so mitreiÇend und 
schwungvoll prªsentiert, dass wir glatt eine Verlªngerung gew¿nscht hªtten. 

Wegen der leider etwas knapp bemessenen Zeitspanne f¿r die Besichtigung 
des Denkmals, mussten wir bald nach der F¿hrung auch schon wieder zur¿ck 



 

in den Bus. Dadurch blieb nicht viel Zeit f¿r eine Besteigung des Denkmals 
und das GenieÇen des grandiosen Ausblicks. Jetzt fing es dann doch zu reg-
nen an, das machte aber nichts aus, denn auf dem weiteren Programm stand 
der Besuch der Barbarossahºhle. 

Die Geschichte ¿ber die Entstehung der Hºhlen, die Entdeckung und die 
Nutzung von 1865 bis heute in Verbindung mit dem ¿berwªltigenden An-
blick der nat¿rlichen Grotte hinterlieÇ einen grandiosen Eindruck. Als dann 
wieder das Licht ausging und uns die nette Frau vom Hºhlenteam fragte, ob 
wir uns den Weg gemerkt hªtten... 

Alles in allem ein sehr schºner, mit strammem Zeitplan ausgestatteter, aber 
erfolgreicher und zum Wiederholen empfohlener Zweitage-Ausflug. 

Marcus M¿ller 

********************************************************* 

Fahrradtour der KAB Witzenhausen 

Die diesjªhrige Fahrradtour 
am 07.10.2017 stand witte-
rungsmªÇig unter keinem 
g¿nstigen Vorzeichen. Den-
noch war die Beteiligung 

grºÇer als erwartet. Der J¿ngste, Julius, 
war gerade mal 4 Monate alt, der ªltes-
te Teilnehmer bereits 80 Jahre. Unter 
F¿hrung unseres KAB-Vorsitzenden 
Marcus M¿ller ging es am fr¿hen 
Samstagnachmittag los, zunªchst durch 
das Gelstertal auf ebenem Weg. Dann verlieÇen wir das Tal, um den Hºhen-
weg links der Gelster zu erreichen. Mit einer gewissen Anstrengungsbereit-
schaft kamen wir z¿gig voran, immer eine Verschnaufpause einlegend. Auf 
gut befestigten Feldwegen radelten wir nun in Richtung Witzenhausen. 

In St. Hildegard angekommen, wurden wir f¿r unsere Anstrengung reichlich 
belohnt: festlich gedeckte Tische mit Kaffee und Kuchen, spªter dann wohl-
schmeckende, heiÇe W¿rstchen vom Grill. 

In locker-freundlicher Atmosphªre mit viel Unterhaltung fand eine traditio-
nelle KAB-Veranstaltung am fr¿hen Abend ihren Abschluss. 

Heinrich Freienstein 
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